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Protokoll der Generalversammlung Bio NWCH 

 
 
Ort:    Ebenrain, Sissach 
 
Sitzungsdatum:  28. Februar 2024, 20:00 Uhr 
 
Protokollführer:  Sabrina Riehmers 

 
Traktanden: 
 

1. Begrüssung / Traktanden 

2. Wahl der Stimmenzähler/innen 

3. Protokoll der GV 2023  

4. Jahresrückblicke 

• der Präsidentin  

• des OK-Präsidenten Auftritt an HESO  

5. Vorstellung Sabrina Riehmers 

6. Vortrag Slow water (vorgezogen aus 14. Verschiedenes) 

7. Jahresprogramm 2024 

8. Rechnung 2023 

9. Budget 2024 

10. Verabschiedungen 

11. Gesamtwahlen Delegierte / Rechnungsrevisoren / Vorstand / Präsidium 

12. Neumitglieder 

13. Infos 

14. Verschiedenes 

 
Thema / Traktandum 
 
1. Begrüssung / Traktanden 
 
Manuela Lerch begrüsst die Mitglieder und die Gäste: Thomi Jourdan – Regierungsrat BL, 
Martin Bossard und Diana Eggenschwiler von Bio Suisse, Irène Böhm (Schweizer Bauer),  
Seraina Grieder, Leandra Guindy und Lukas Burgdorfer vom Ebenrain sowie Jonas Zürcher 
vom Wallierhof.  
 
Es ist gerade in der heutigen Zeit sehr wichtig, dass wir uns treffen und untereinander 
austauschen.  
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2. Wahl der Stimmenzähler/innen 
 
Einstimmig gewählt ist Jörg Eng, Monika Locher, Willi Schmutz. 
 
 
3. Protokoll der GV 2023  
 
Das Protokoll wurde auf der Website www.bionordwestschweiz.ch veröffentlicht und stand 
allen Mitgliedern zur Einsicht. 
 
Das Protokoll der letzten GV wird einstimmig genehmigt und verdankt. 
 
 
4. Jahresrückblick 
 
• der Präsidentin  
 
Manuela präsentiert ein Foto von der Basisversammlung im Alp Bad im April und vom 
Ebenraintag im September. Anschliessend liest sie den Jahresbericht vor.  
 
• des OK-Präsidenten Auftritt an HESO  
 
Der HESO OK-Präsident Niklaus Müller stellt den Auftritt von Bio NWCH an der HESO 2023 
vor, es war das 25jährige Jubiläum. Die HESO 23 war ein Erfolg, der Umsatz bewegte sich 
weit über dem Durchschnitt der letzten Jahre. Es waren über 120'000 Besucher an der HESO. 
Die grössere Küche vor Ort mit Mehrweggeschirr sowie die Mehrkosteninvestition bei der 
Unterhaltung haben sich bewährt. Das neue Kassensystem war gut, es sind nun detailliertere 
Auswertungen möglich, zBsp. wurden 950 Hamburger und 400 Bratwürste verkauft. So weit 
wie möglich kommen alle angebotenen Produkte von den Produzenten aus der Region.  
 
Der Auftritt an der HESO ist für uns Bio-Bauern sehr wichtig, weil wir uns in diesen 10 Tagen 
präsentieren und so die Kunden bewusster abholen können. Leider ist es jedes Jahr sehr 
schwierig die Leute für die Organisation zu finden. Einsätze sind halbtags oder auch ganztags 
möglich.  
 
Für die Helfer gibt es dieses Jahr (weil es ein so gutes Jahr war) sogar ein Skiweekend, 
finanziert aus der Kasse des Verdienstes.  
 
 
5. Vorstellung Sabrina Riehmers 
 
Manuela begrüsst offiziell Sabrina Riehmers im Sekretariat und bedankt sich für Ihr 
Engagement. Bereits die beiden Monate hat es schon eine enorme Entlastung im Vorstand 
gegeben.  
 
 

http://www.bionordwestschweiz.ch/
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Sabrina Riehmers wohnt mit Ihrem Mann und Ihren beiden Kindern in Bättwil. Sie freut sich, 
nach 2 Jahren Vollzeit zu Hause wieder mit dem Berufsleben zu starten & ihr Knowhow im 
Bereich der Administration sowie der Betreuung der Homepage einsetzen zu dürfen.  
 
Manuela erklärt noch, dass es diese Stelle dringend benötigt hat. Der Vorstand, vor allem 
Simone de Coulon, hätte langfristig diese Pendenzen nicht erfüllen können, ohne die 
anderen Arbeiten des Vorstandes zu vernachlässigen.  
 
 
6. Verschiedenes (Vorzug) 
 

• Slow water 
 
Bio NWCH hat das Projekt begleiten dürfen, deshalb ist es für uns von sehr grosser 
Bedeutung.  
 
Das Projekt Slow water hat zum Ziel das Wassermanagement in der Landwirtschaft in den 
Kantonen BL und LU zu verbessern, um die Probleme der Trockenheit in den 
Sommermonaten, sowie die starken Regenfälle für die Landwirtschaft optimaler nützen zu 
können. Seraina Grieder vom Ebenrain hat uns dieses spannende Thema detaillierter 
vorgestellt.  
 
 
7.  Jahresprogramm 2024 
 
Manuele Lerch liest das Jahresprogramm vor. Das Jahresprogramm wurde dieses Mal im 
Dezember als Postkartenformat versendet. Viele haben sich die Postkarte an Kühlschrank 
gehängt, was uns zeigt, dass die Postkarte sehr gut ankam.  
 
Der nächste Anlass ist bereits die Basisversammlung in Balsthal. Und der erste 
Betriebsbesuch findet am 07. Mai auf dem Gerbehof bei Eva Ulm & Christoph Hauert in 
Bibern statt. Wichtig ist auch der 15. Mai mit der Eingabefrist für Regionale Märkte - bitte 
kommt hier auf uns zu.  
 
Weitere Infos zu der Unterstützung für die Regionalen Märkte findet Ihr auf Bio Suisse unter 
Extranet - Regionale Bio-Märkte. 
 
 
8. + 9.  Rechnung 2023 und Budget 2024 
 
Der Kassier Adrian Stohler erläutert die Rechnung 2023 sowie das Budget 2024. Im Bereich 
Fachgruppen / Arbeitsgruppen sowie im Bereich Kulturelle Anlässe hatten wir gegenüber 
dem Budget im Jahr 2023 keine Ausgaben. Büromaterial / Versand war nochmals etwas 
höher, weil doch mehr mit der Post versendet wurde als geplant. Der grösste Posten im 
Budget betrifft das Sekretariat.  
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Die Rechnung schliesst mit einer Vermögensvermehrung von 1'520.44 Fr. ab und das Budget 
2024 wird mit einem Minus von 18’950.- budgetiert. Der Mitgliederbeitrag wird aktuell 
bewusst wie bisher behalten, um den aktuellen Kontostand etwas zu reduzieren.  
 
Die Rechnung 2023 und das Budget 2024 werden einstimmig genehmigt. 
 
 
Anschliessend stellt Monika Locher die Rechnung der HESO 2023 vor. Die Rechnung der 
HESO 2023 wurde mit einem Umsatz von Fr. 107’370 und einem Verlust von Fr. -43'465 
abgeschlossen. Budgetiert waren ein Umsatz von 88‘900 Fr. mit einem Gewinn von 0 Fr.   
 
Der Verlust entsteht durch die Investition der Kulissen sowie der Edelweiss-Hemden, welche 
komplett im Jahr 2023 abgeschrieben werden, jedoch mehrjährig verwendet werden. Auch 
wurde im Jahr 2023 mehr für die Unterhaltung ausgegeben. Des Weiteren wurde ein 
Mehrweggeschirr eingeführt, welches auch eine Abwaschmaschine mit sich zieht. Auch 
wurde aufgrund des Mangels an Personal die Entschädigung erhöht.  
 
Die HESO 2023 Rechnung wird einstimmig genehmigt. 
 
Unsere beiden bisherigen Revisoren treten ab, Nora Misteli würde sich als Revisorin zur 
Verfügung stellen. Die zweite Stelle ist noch offen – Auf die Frage nach Interessenten meldet 
sich aktuell niemand.    
 
 
10. Verabschiedungen (Stefan Gygax und Claudio von Felten) 
 
Stefan Gygax verlässt uns als langjähriger Vorstand, wir durften sehr von seinem grossen 
Wissen profitieren, verstehen aber auch, dass er sich jetzt neuen Aufgaben zuwenden 
möchte. Wir bedanken und verabschieden uns von Ihm mit einem Präsent und grossem 
Applaus.  
Claudio von Felten sowie die beiden bisherigen Revisoren Ruedi Hirsbrunner und Urs Zuber 
werden auch bedankt und mit einem grossen Applaus verabschiedet. Das Präsent wird ihnen 
zugeschickt.  
 
 
11. Wahlen  Delegierte / Rechnungsrevisoren / Vorstand / Präsidium 
 
Traditionellerweise stellt die MO Bio NWCH je zwei Delegierte aus den Kantonen SO und BL.  
 
Manuela ruft zur Abstimmung auf:  
Manuela Lerch, Läufelfingen BL  
Jonas Adam, Oberdorf SO  
Christian Riggenbach, Solothurn  
Christian Gerber, Oltingen BL  
 
Die Delegierten werden mit einer Enthaltung wiedergewählt.  
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Auf die Frage von Manuela, ob sich ein weiteres Mitglied als Ersatzdelegierter melden 
möchte, meldet sich niemand. Thomas Nussbaumer stellt sich auf Anfrage als 
Ersatzdelegierter ein weiteres Jahr zur Verfügung.  
 
Manuela ruft zur Abstimmung auf: 
Thomas Nussbaunmer, Wisen wird einstimmig wiedergewählt als Ersatzdelegierter. 
 
Als Kandidaten für des Amt als Rechnungsrevisor hat sich Nora Misteli aus Etziken gemeldet. 
Auf die Frage von Manuela ob sich ein weiteres Mitglied als Rechnungsrevisor melden 
möchte, meldet sich niemand.  
 
Manuela ruft zur Abstimmung auf:  
Nora Misteli, Etziken wird einstimmig gewählt als Rechnungsrevisor. 
 
 
Der Vorstand besteht aus dem Präsidenten oder Präsidentin und 6 – 9 weiteren Mitgliedern.  
Auf die Frage von Manuela ob sich ein weiteres Mitglied als Vorstand melden möchte, 
meldet sich niemand.  
 
Manuela ruft zur Abstimmung auf:  
Manuela Lerch, Läufelfingen BL  
Simone de Coulon, Reinach BL  
Adrian Stohler, Olsberg BL  
Jonas Adam, Oberdorf SO  
Christian Riggenbach, Solothurn  
André Flück, Laupersdorf SO  
 
Der Vorstand wurde einstimmig angenommen.  
 
Das Präsidium wurde bisher von Manuela Lerch geleitet. Trotzdem hat Simone de Coulon sie 
bei sehr vielen Aufgaben unterstützt und teilweise abgenommen, weshalb Manuela und 
Simone das Präsidium als CO-Präsidium leiten möchten.  
 
Das CO-Präsidium wurde einstimmig angenommen.  
 
 
12. Neumitglieder 
 
Manuela Lerch liest die Namen der vier Neumitglieder vor.  
 
Flückiger Andreas von Flückiger Baumschulen Neuendorf ist anwesend und stellt sich kurz 
vor.  
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13. Infos 
 

• HESO 2024 
 
Niklaus Müller stellt die nächste HESO vom 20 – 29.09.2024 im Schanzengraben Solothurn 
vor - das Thema ist noch offen.  
Ziele sind unter anderem mehr Tiere im Streichelzoo und die Beiz soll noch mehr zu einem 
Besuchermagnet für die ganze HESO werden. Es soll auch eine Hüpfburg für Kinder, sowie 
mehr Events zur Unterhaltung am Abend geben.   
 
Niklaus Müller zeigt, dass mit dem Einsatz von nur 4-10 Std pro Person an der HESO eine 
grosse Werbewirkung erreichen werden kann. Interessente dürfen sich gerne bei Matthias 
Misteli melden. Die Kontaktdaten werden demnächst auf der Homepage aufgeschaltet.   
 

• MO Projekt Hoffotografie 
 

Das Projekt Hoffotografie (Hofprodukte besser ins Licht bringen) wird nicht mehr 
weitergeführt. Es haben sich insgesamt nur 7 Höfe gemeldet, obwohl der erste Anlass, bei 
welchem erste Ideen für Verbesserungen angeschaut wurden, gut besucht war. Zusätzlich 
war die Koordination mit der Fotografin nicht ganz einfach, weshalb das Projekt auch nicht 
weiter vom Vorstand beworben wurde.  
 
Uns steht das Geld von der Hoffotografie noch zur Verfügung – wir müssen aber trotzdem 
den offiziellen Weg mit einem Antrag gehen. Ideen sind gesucht. Bitte meldet Euch 
diesbezüglich beim Vorstand.  
 

• MO Projekt Schlachtanhänger / Tötungsanhänger 
 
Der Bundesratsentscheid ging lange, ist jetzt aber gefallen und es ist mehr Zeit vorhanden. 
Im Kt ZH läuft der Bewilligungsantrag für einen Lastwagen «auf Papier», um die Tiere nicht 
nur auf dem Hof zu töten, sondern auch vor Ort auszunehmen. Die Nachforschung bei den 
umliegenden Metzgereien haben ergeben, dass sie mit einer Hoftötung die Abläufe nicht 
einhalten können, weshalb sie nicht sehr begeistert sind, diese Tiere zu verarbeiten. Wir, Bio 
Nordwestschweiz, werden eine Umfrage starten, ob das Interesse an einem Lastwagen «auf 
Papier» bei unseren Mitgliedern auch besteht, um unnötige Aufwände, wie bei der 
Hoffotografie, zu vermeiden.  
 
 
14. Verschiedenes 
 
Der Vorstand ist offen für Themenvorschläge von Seite der Mitglieder für Infoanlässe sowie 
auch für die Basisversammlung. 
 
Es liegen diverse Broschüren bei der Türe zum Mitnehmen, unter anderem die Broschüre 
von Bio Suisse mit einem Saisonkalender für die Kunden in euren Hofläden.  
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Jonas Zürcher, als Direktor des Wallierhofs richtet Grüsse vom ALW aus und machte unter 
anderem über die aktuelle Bildungsreform aufmerksam. Es ist sehr wichtig, dass wir auch 
über die Kantonsgrenze miteinander zusammenarbeiten.  
 
Manuela Lerch macht zum Abschluss darauf aufmerksam, dass sich Bio-Betriebe sehr gut für 
Klassenbesuche eignen, da sie sehr gut aufgestellt sind.  
 
Martin Bossard von Bio Suisse berichtet uns über die verbandpolitischen Aktivitäten.  
Er macht uns darauf aufmerksam, dass es wichtig ist, dass wir Bio-Bauern uns aktiv im 
Verband beteiligen. Bio Suisse möchte in der langfristigen Zukunft wieder mehr die Stimme 
der Bio-Bauern einbringen, anstelle des Bundes oder Handels.  
 
 
Manuela Lerch schliesst die GV. 
 
Ende der Sitzung, 28.02.2024 21:50 Uhr 
 
Sissach, 28.02.2024     Protokollführer: Sabrina Riehmers 


